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 инвестиции

нию участников Союза садоводов Кубани, снижает 
инвестиционную привлекательность отрасли в крае.

по словам генерального директора союза «Са-
доводы Кубани» Николая Щербакова, показателен 
пример Северной Осетии. «В  республике сейчас 
очень активно закладываются сады. Так же в  Ка-
бардино-балкарии. Там садоводам оказывается 
беспрецедентная поддержка. Другие регионы тоже 
развиваются в этом направлении очень быстрыми 
темпами, применяя суперинтенсивные технологии 
закладки сада. В  каждом регионе размер господ-
держки устанавливается самостоятельно местным 
минсельхозом»,— говорит господин Щербаков. 
по  данным «Эксперт-Юг», на  закладку сада ин-
тенсивного типа с  плотностью посадки деревьев 
от 2,5 тыс. и более на 1 га в Краснодарском крае вы-
деляется 438,8 тыс. руб., в КбР — 763,5 тыс. руб., 
в Ставропольском крае — 813,5 тыс. руб., в Кры-
му — 1,282 млн руб. субсидий.

«Краснодарский край в  настоящее время про-
изводит порядка 40% российской продукции, 
он всегда был лидером отрасли, но есть регионы, 
которые сейчас уже развиваются успешнее»,— 
говорит господин Щербаков. по  мнению предста-
вителей «Союза садоводов Кубани», дифферен-
цированность господдержки по  регионам ставит 
инвесторов в неравные условия, а также замедляет 
развитие интенсивного садоводства в традиционно 
садоводческих регионах, в частности в Краснодар-
ском крае. поэтому садоводы считают логичной 
фиксированную ставку субсидий на  закладку 1  га 
суперинтенсивного сада на уровне 1,5 млн руб.

инвеСтиции в Сад В 2019 году началась 
реализация совместного садоводческого проекта 
АФг «Националь» и  «Волга групп» стоимостью 
6,3 млрд руб. по словам руководителя дивизиона 
«Сады» «АФг  Националь» Олега Рьянова, в  су-
перинтенсивное садоводство на  Кубани инвестор 
уже вложил 2,5 млрд руб. по завершении проекта 
валовой сбор яблок составит около 15  тыс. тонн 
в год. помимо самого сада, организован питомник 
для выращивания собственных саженцев. по  за-
вершении закладки третьей очереди на  306  га 
и окончании строительства плодохранилища объем 
инвестиций достигнет 6,3 млрд руб.

В  2020  году ООО  «Экватор Агро» заложило 
яблоневый сад в Тимашевском районе Краснодар-
ского края. по  информации пресс-службы адми-
нистрации региона, инвестиции в проект составили 
240  млн  руб. Отмечается, что на  площади 67  га 
заложен яблоневый сад с применением интенсив-
ных технологий. Соглашение о реализации проекта 
было подписано на  Российском инвестиционном 
форуме в Сочи в 2019 году.

по словам ивана Давыдова, несмотря на сокра-
щение импорта яблок в Россию в течение послед-
них лет, до сих пор объемы зарубежной продукции 
на  отечественном рынке значительно превосходят 
объем россиского производства. «С  учетом этого 
все аналогичные проекты, реализуемые в  Крас-
нодарском крае, имеют значение не  столько для 
самого региона, сколько для всей России, посколь-
ку укладываются в  тренд на  импортозамещение 
и  способствуют обеспечению продовольственной 
безопасности. потенциал рынка сейчас настолько 
высок, что проекты не  будут на  первом этапе ме-
шать друг другу, поскольку в первую очередь будет 
сокращаться доля иностранной продукции»,— по-
ясняет господин Давыдов.

С  экспертом согласен и  руководитель консал-
тинговой компании «Советникъ» Максим Орешин. 
по его словам, конкурентная среда будет мотивиро-
вать производителей наращивать эффективность, 
а  государство  — стимулировать к  разработке но-
вых механизмов и инструментов поддержки.

большим урожаям — боль-
шие хранилища генеральный директор 
Союза садоводов Кубани Николай Щербаков 
отмечает, что закладка местных фруктов на  дли-
тельное хранение осложняется отсутствием 
достаточного количества холодильных мощностей. 

«В регионе не хватает места для хранения 100 тыс. 
тонн продукции. В крае мы собираем 400 тыс. тонн 
фруктов в  год, и по  мере поступления на  рынок 
урожая от закладываемых сегодня садов проблема 
будет все больше и  больше обостряться, так как 
с каждым годом мы, соответственно, собираем все 
больше урожая. притом строить хранилища — это 
очень дорогое мероприятие. «Сад-гигант» в  этом 
году собрал 130 тыс. тонн продукции, а хранилище 
у  них всего на  40  тыс. тонн. Емкости растут, 
но  по  мелочи, и  их  явно не  хватает»,— пояснил 
господин Щербаков.

Сейчас в  крае ведется активная работа по  ре-
конструкции и  строительству фруктохранилищ. 
Строятся новые современные холодильники с воз-
можностью регулирования газовым составом сре-
ды. В 2015 году объем хранения составлял 135 тыс. 
тонн. На сегодняшний день это 223 тыс. тонн еди-
новременного хранения (+65% к 2015 году). Самые 
крупные находятся в Крымском, Абинском и Ново-
покровском районах. В ближайшие два года в реги-

оне планируется ввести в эксплуатацию несколько 
новых фруктохранилищ общей мощностью более 
100 тыс. тонн продукции. Они строятся в Абинском, 
Славянском, Кавказском, Новокубанском и  Дин-
ском районах, отметили в министерстве сельского 
хозяйства Краснодарского края.

В частности, в Славянском районе «Сад гигант» 
начал строить крупнейшее на  юге России фруктох-
ранилище. Мощность хранения  — до  54  тыс. тонн. 
Размер инвестиций составляет 3  млрд  руб. В  нем 
предусмотрено 200 холодильных камер, сортиро-
вочная и  упаковочная линии. «Для закладки яблок 
на хранение будут использоваться контейнеры, весы, 
погрузчики, подъемники, которые также будут при-
обретены в  рамках бюджета проекта. Строительство 
объекта будет вестись в два этапа, ввод в эксплуата-
цию запланирован на конец 2021 года»,— рассказали 
в компании. Ежегодно в АО «Сад-гигант» производит-
ся свыше 100 тыс. тонн плодов. имеющихся на тер-
ритории Славянского района холодильников хватало 
для закладки лишь 50% всей продукции (в 2019 году 

заложено 62,7 тыс. тонн яблок на хранение). Сейчас 
приходится транспортировать часть продукции на хра-
нение в ингушетию, что влечет за собой дополнитель-
ные расходы и логистические сложности.

В  Абинском районе «Алма продакшн» ввела 
в эксплуатацию комплекс по хранению, сортировке, 
упаковке и  товарной обработке продукции. целью 
строительства предприятия было расширение произ-
водственных мощностей в рамках программы импор-
тозамещения. Комплекс включает 24  холодильные 
камеры длительного хранения на 6,8 тыс. тонн яблок. 
Также в Абинском районе АО «КСп „Светлогорское”» 
построило фруктохранилище с  искусственным ох-
лаждением и регулируемой атмосферой мощностью 
единовременного хранения 8,4 тыс. тонн.

по словам заместителя гендиректора компании 
Fruitsearch ивана Давыдова, нехватку плодохрани-
лищ испытывает не  только Краснодарский край. 
«На  сегодняшний день суммарная мощность всех 
имеющихся в стране плодохранилищ составляет не-
многим более 370 тыс. тонн. Этого достаточно для 
хранения не более 15–20% производимых в России 
плодов. по  этой причине в  2018  году инвесторы 
намеревались увеличить объемы плодохранилищ 
еще на 280 тыс. тонн, а увеличили вполовину»,— 
сказал господин Давыдов. по  его словам, чтобы 
решить проблему нехватки мощностей, необходимо 
в ближайшие три года построить в России плодох-
ранилища вместимостью до 2 млн тонн. n

сеГодня мощности всех имеющихся в стране плодохранилищ хватает для хранения 

не более 15—20% производимых в россии плодов

в 2020 Году на кубани заложили более 

1,5 тыс. Га молодых садов интенсивноГо типа

Ф
ОТ

О:
 Ю

Ри
й 

М
АР

Ть
яН

ОВ

Ф
ОТ

О:
 Ю

Ри
й 

М
АР

Ть
яН

ОВ

неСмотря на Сокращение 
импорта яблок в роССию 
в течение поСледних лет, 
до Сих пор объемы 
зарубежной продукции 
на отечеСтвенном рынке 
значительно превоСходят 
объем производСтва 
в роССии

инвеСтиции


